Vigencia del pensamiento latinoamericanista de José Martí, a la luz del problema de la deuda externa en América Latina en el contexto de la globalización neoliberal.

Autores:

MSc. René J. Suárez Cabrera

renejuan@hlq.rimed.cu

Lic. Iris S. Betancourt Cordero

MSc. Martha María González Rodríguez

marthag@hlg.rimed.cu

## Resumen

El contenido de este artículo expone la renovada vigencia y obligado punto de referencia del pensamiento latinoamericanista de José Martí para el análisis del problema de la deuda externa de los pueblos latinoamericanos y caribeños en el marco de la globalización neoliberal, en que la unidad e integración constituye la única alternativa posible para la preservación, consolidación y desarrollo de sus existencias identitarias y culturales, como naciones soberanas e independientes.

Palabras claves: globalización neoliberal, deuda externa, integración latinoamericana.

## Summary

This article deals with the renewed influence of José Marti's latinoamerican thought as a reference source, for the analysis of the problem of the foreign debt of our latinoamerican and caribean countries. This issue is seen within the neoliberal globalization in which and integration are the only possible alternative for the preservation, consolidation, and development of their identities and cultures as sovereign and independent nations.

Key words: neoliberal globalization, foreign debt, latinoamerican integration.

Durante la década de los años setenta y principios de los ochenta del pasado siglo, en la mayoría de los países del Tercer Mundo <sup>1</sup>, y en particular los de América Latina, comenzó un grave proceso de deterioro de sus economías, aflorando como factor de peso la acumulación de una gigantesca deuda externa y un estancamiento de los principales indicadores económicos, tanto internos como externos, que en el contexto de la globalización neoliberal es un fenómeno que acrecienta la depauperación de estos pueblos.

1

Ante esta dramática situación, es de vital importancia para la supervivencia de dichos pueblos latinoamericanos, su unidad económica, política, social y cultural, siendo interés destacar por los autores del artículo, la vigencia del pensamiento latinoamericanista de José Martí para el logro de tan impostergable objetivo; necesario frente al hegemonismo económico, financiero, político, tecnológico, científico, militar y cultural del primer mundo capitalista desarrollado, encabezado por los Estados Unidos de Norteamérica, cada vez más agresivo y militarizado, donde el mundo tercermundista tiene dos caminos: o la continuidad de la barbarie capitalista explotadora y enajenante, que pone en peligro su identidad nacional y cultural, o la búsqueda de alternativas de desarrollo sostenible a ese sistema de esclavitud asalariada y alienación total de la esencia humana, en la consecución de que es posible un mundo mejor, en que prevalezca la paz, el respeto a la vida y a la dignidad humana.

La crisis de la deuda externa, un mal que afecta a las naciones latinoamericanas y caribeñas, tuvo su causa en las decisiones gubernamentales de asumir políticas económicas neoliberales que, en su esencia, hicieron caso omiso al endeudamiento externo de la región, centrando sus aspiraciones en lograr a toda costa incrementos macroeconómicos, para los cuales eran imprescindibles además de fuertes financiamientos externos, una captación masiva de capitales y una apertura indiscriminada de los mercados, sin tener en cuenta el nivel de desarrollo económico y el contexto social e ideo-cultural de la región. La fórmula era sencilla: impulsar al máximo la privatización de los sectores públicos, desreglar los mercados, tanto de bienes como financieros, y simplificar las funciones económicas del Estado, hasta reducirlas lo más posible, para permitir con ello la penetración libre de capital transnacional en las débiles economías latinoamericanas.

La imposición del neoliberalismo en América Latina, lejos de representar una estrategia de desarrollo económico, constituyó un mecanismo de saqueo global, de dominación económica, financiera, política y cultural, que con la imposición del Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA) en varios países latinoamericanos, tiende a desintegrar, en momentos en que en América Latina urge por la integración como medio de supervivencia. Es en este contexto que el pensamiento latinoamericanista de José Martí tiene plena vigencia, ya que para él, el futuro de América Latina no significó aplazamiento de las soluciones, sino transformaciones inmediatas. Martí enjuició críticamente el devenir de estos pueblos, y al respecto destacó:

"... Los peligros no se han de ver cuando se les puede evitar. Sólo una respuesta unánime y viril, para lo que todavía hay tiempo sin riesgo, puede libertar de una vez a

los pueblos españoles de América de la inquietud y perturbación fatales en su hora de desarrollo, en que les tendría sin cesar, con la complicidad posible de las repúblicas venales o débiles, la política secular y confesa de predominio de un vecino pujante y ambicioso, que no los ha querido fomentar jamás, ni se ha dirigido a ellos sino para impedir su desarrollo... o para cortar por la intimidación sus tratos con el resto del universo... o para obligarlas, como ahora, a comprar lo que no se puede vender, y confederarse para su dominio. ..²

En su artículo "Terrorismo en la Economía", Osvaldo Martínez destaca que:

"La deuda externa es un claro mecanismo de terror económico para causar daño y disciplinar por el terror a los países...En este sistema una región como América Latina puede pagar 6 veces su deuda externa y seguir debiendo una cifra 3 veces superior a su deuda original. América Latina debía 300 mil millones de dólares en 1985. Ahora debe 723 mil millones, pero sólo entre 1990 y 2004 pagó como servicio 1 millón de millones, 861 mil millones de dólares (115 mil millones anuales)." <sup>3</sup>

Es decir, que la deuda externa de América Latina ha aumentado considerablemente en el contexto del neoliberalismo, incrementándose con ello el subdesarrollo y el abismo entre ricos y pobres. Es en este marco histórico que tiene relevancia el pensamiento latinoamericanista martiano, que rechazó con energía la imitación anuladora, la dependencia servil a Europa o a los Estados Unidos, tanto en economía como en política y cultura.

Pero, muy especialmente alertó del peligro que acechaba a la América pobre y atrasada, la codicia sin límites de los Estados Unidos de Norteamérica, señalando que "...Hay que equilibrar el comercio para asegurar la libertad. El pueblo que quiere morir, vende a un solo pueblo, y el que quiere salvarse, vende a más de uno. El influjo excesivo de un país en el comercio de otro, se convierte en influjo político... El pueblo que quiera ver libre, sea libre en negocios... Si algún oficio tiene la familia de repúblicas de América no es el de ir de arría de una de ellas contra las repúblicas futuras..." <sup>4</sup>

Lo cierto es que, en términos monetarios, la deuda total contraída ha sido ya pagada con creces sólo con el pago de los intereses. Una condonación de la misma sería lo más justo por parte de los acreedores y esto sería un primer paso en la radical solución del problema. Aún así, no podría hablarse de la solución definitiva, porque las causas de fondo que la han originado, están presentes en todo el injusto sistema de relaciones económicas y financieras internacionales impuesto a los países subdesarrollados y, en particular, los de América Latina que muestran la mayor deuda externa del Tercer Mundo, por los centros económicos

de poder, como el Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional, y el Capital Transnacional, que actúan beneficiándose con las políticas neoliberales imperantes.

La concepción latinoamericanista de José Martí es un legado vivo para estos pueblos, en momentos en que la unidad y la integración constituyen la única alternativa posible de supervivencia y desarrollo sostenible. Hoy tiene más vigencia que nunca aquel pensamiento suyo que expresaba: "... Ya no podemos ser el pueblo de hojas, que vive en el aire, con la copa cargada de flor, restallando o zumbando, según la acaricie el capricho de la luz, o la tundan y talen las tempestades: ¡los árboles se han de poner en fila, para que no pase el gigante de las sietes leguas! Es la hora del recuento, y de la marcha unida, y hemos de andar en cuadro apretado, como la plata en las raíces de los Andes." <sup>5</sup>

En los marcos de la geografía latinoamericana y caribeña se requieren, en los momentos actuales, acuerdos de complementación, de beneficio mutuo y solidario en las esferas económica, política, social, científica, tecnológica y cultural, respetando la libre determinación de los pueblos, lo cual tiene realización a través de la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA), como vía para crear mecanismos que implementen ventajas cooperativas entre las naciones que permitan compensar las asimetrías existentes entre los países del hemisferio.

El ALBA es una propuesta de materializar el sueño martiano para dichos pueblos, para construir consensos en el logro de la necesaria unidad e integración que propicien el alcance de un desarrollo endógeno nacional y regional, que erradique la exclusión y la pobreza, corrija las desigualdades sociales y asegure las condiciones para la existencia de una sociedad más humana, más altruista, de justicia social para todos, en que la dignificación del hombre sea su objetivo fundamental.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Tercer Mundo: Término nacido justo a mitad del siglo XX, en un planeta polarizado por dos superpotencias: los Estados Unidos de Norteamérica y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS), siendo su autor el demógrafo, antropólogo e historiador de la economía Alfred Sauvy, quien utilizó por primera vez esa expresión el 14 de agosto de 1952 en el semanario francés <u>L'Observateur</u>, en el cual su artículo finalizaba: "...pues, finalmente, este Tercer Mundo ignorado, explotado, despreciado, quiere él también, ser algo".

Tomado de: Kohan, Néstor. Marx en su Tercer Mundo. Hacia un socialismo no colonizado, p. 26-27.

- 2. Martí Pérez, José. El Congreso Internacional de Washington, p. 47.
- 3. Martínez, Osvaldo. Terrorismo en la economía, p.4.

- 4. Martí Pérez, José. La Conferencia Monetaria de las Repúblicas de América, p.47.
- 5. ----. Nuestra América, p. 4.

## **BIBLIOGRAFIA**

- CASTRO RUZ, FIDEL. Discurso pronunciado en la sesión inaugural de La Cumbre Sur, el 12 de abril del 2000. La Habana, Editorial Pueblo y Educación, 2002.
- ----. Mensaje al Encuentro Continental: La deuda externa y el fin del milenio. Caracas 10-12 de julio de 1997. Periódico <u>Trabajadores</u>, (La Habana), 21 de julio de 1997.
- GONZÁLEZ JIMÉNEZ, OMAR. Paradojas de la globalización: aún estamos vivos. La Habana, Editorial Pueblo y Educación, 2002.
- KOHAN, NÉSTOR. Marx en su Tercer Mundo. Hacia un socialismo no colonizado. La Habana, Editorial Centro de Investigación y Desarrollo de la Cultura Cubana Juan Marinello, 2003.
- MARTÍ PÉREZ, JOSÉ. La Conferencia Monetaria de las Repúblicas de América. New York, Editorial Revista Ilustrada, mayo de 1891.
- ----. El Congreso Internacional de Washington. Obras Completas. La Habana, Editorial de Ciencias Sociales, 1975. Tomo VI.
- ----. La verdad sobre los Estados Unidos de Norteamérica. Periódico <u>Juventud Rebelde</u>, (La Habana), domingo 2 de febrero de 1991.
- ----. Nuestra América. Periódico Granma, (La Habana), martes 1 de enero de 1991.
- MARTÍNEZ, OSVALDO. América Latina y la integración. Dos Proyectos en Lucha Frontal: ALCA vs. ALBA. Periódico Granma, (La Habana), miércoles 8 de febrero del 2006.
- ----. Terrorismo en la economía. Periódico <u>Granma</u>, (La Habana), sábado 18 de marzo del 2006.
- RISQUET VALDÉS, JORGE. Globalización y neoliberalismo. [s. l.], Editorial Prensa Latina, S. A., Agencia Informativa Latinoamericana, 1997.
- RIVERY TUR, JOAQUÍN Y DE LA OSA, JOSÉ A. El ALBA como camino. Periódico <u>Granma</u>, (La Habana), miércoles 9 de febrero del 2005.
- ----. El ALCA, el ALBA y el futuro. Periódico <u>Granma</u>, (La Habana), jueves 10 de febrero del 2005.
- RODRÍGUEZ GARCÍA, ELSA. Globalización: fruto del desarrollo histórico de la sociedad humana. La Habana, Editorial Pueblo y Educación, 2002.

VASCÓS GONZÁLEZ, FIDEL. Alternativa Bolivariana para las Américas; la verdadera integración. Periódico <u>Granma</u>, (La Habana), sábado 18 de junio del 2005.